

# LE MUR DE L'ATLANTIQUE

De Kerfany à Doëlan

## La Seconde Guerre Mondiale

Nos sincères remerciements à  
Gil Van Meeuwen, à l'origine de ce travail

La France est envahie à partir du 10 mai 1940, les troupes allemandes arrivent vers le 22 juin... La Wehrmacht occupe tous les bâtiments publics, les écoles, les hôtels et les grandes propriétés. La troupe prend position sur la côte...

Les ports et les plages sont des endroits stratégiques. Les premiers, car ils permettent à la flotte allemande de s'abriter et les secondes car elles peuvent servir de tête de pont pour un débarquement d'hommes et de matériels. Lorient et sa base sous-marine ne sont pas loin et il est important de sécuriser la zone.

A Moëlan, c'est en particulier le cas avec les ports du Bélon, de Brigneau et de Merrien ainsi que des deux plages de Kerfany et de Trenz. L'ensemble de la zone côtière de Moëlan est fortifié par des ouvrages en béton et des postes de tir.



La côte est à l'heure allemande !

## L'Organisation Todt

L'Organisation Todt (O.T.) était un groupe du génie civil et militaire. Elle a été chargée, dans le domaine militaire, de la réalisation d'ouvrages de défense tels les bases de sous-marins et des lignes de fortifications comme le mur de l'Atlantique.



Construction de la base sous-marine de Lorient

Dès décembre 1940, l'organisation Todt est au Pouldu.

Elle installe un état-major de travail (*Arbeitsstab*) et un *Abschnittsstab*, état-major du sous-secteur du Pouldu, pour coordonner les travaux du secteur de Lorient et l'hébergement des travailleurs à venir.



L'édification de la base des sous-marins de Lorient, du terrain d'aviation de Lann-Bihoué et des fortifications a mobilisé jusqu'à 20 000 travailleurs.

Le 23 mars 1942 le haut commandement allemand publie la directive de guerre n°40 qui ordonne toute une série de mesures afin de fortifier les côtes des pays occupés ou annexés : le Mur de l'Atlantique. La côte cloharsienne est rattachée au secteur défensif de Lorient (*Festung Lorient*).

Clohars-Carnoët coordonne un sous-groupe (*Küstenverteidigungs-Untergruppe*) qui s'étend de Kerfany à Lorient. Ces défenses, en allemand *Widerstandsnest*, traduction littérale « nid de résistance », sont numérotées Lo comme Lorient, de Lo 01 à Lo 14. Ces positions fortifiées sont tenues par des détachements des unités présentes dans le secteur.

A Moëlan, s'installe un bataillon de travaux de construction de bunker le Bau-Bataillon 8. C'est un bataillon de travaux, d'abord basé à Brest, puis à Lorient. La 1ère compagnie du 8e bataillon du génie est à Kerfany à partir de septembre 1942. Un bataillon du génie le *Landes-Bau-Bataillon 17* base sa 3e compagnie à Moëlan en février 1943. On la trouve ensuite à Concarneau. Ce bataillon réalise des travaux de fortification sur les côtes sud du Finistère depuis 1943.



L'hôtel des Bruyères à Kerfany



L'arsenal de Lorient a réquisitionné les villas Bellevue, André et Albertine à Kerfany le 21 avril 1941, sans doute pour le compte de l'intendance.

A partir du 22 avril 1941, 35 hommes de l'entreprise allemande Jordan ont réquisitionné 14 chambres de l'hôtel des Bruyères à Kerfany, plus la cuisine, la salle de restaurant et de réception et un garage.